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新华社

12日，两会代表委员围绕最高人民法院、最高人民检察院
工作报告展开认真审议讨论。大家认为，两高报告实事求是、
内容详实，展现了过去一年我国司法工作的显著进步，彰显了
司法为民的理念，体现了司法机关自我革新的勇气。面对新形
势新挑战，要进一步创新工作方法，更加有力有效地捍卫公平
正义，为改革发展稳定营造良好的法治环境。

把维护公平正义作为核心价值追求
全国政协委员贺同新说，党的十八大以来，“四个全面”战

略布局协调推进，为司法工作营造越来越好的环境。人民法院
和人民检察院去年一年的工作以及自身建设持续进步，维护公
平正义的能力不断增强，司法的公信力不断提升。

“公平正义连着民心，是老百姓的期盼。”全国人大代表潘
成英说，从报告中可以看出司法体制改革的进展，两高认真落
实司法责任制等一系列改革，进一步明确司法人员职责和权
限，进一步推动司法权力运行规范化，为实现“努力让人民群众
在每一个司法案件中感受到公平正义”目标付出艰苦努力，所
取得的成绩有目共睹。

“围绕公平正义这一核心价值追求，两高坚决筑牢冤错案
件的防线，切实落实罪刑法定、疑罪从无等原则，着力解决执法
不严、司法不公等问题，以实际行动让人民群众切实感受到公
平正义就在身边。”全国政协委员苑春鸣说，这标志着我国在法

治化进程中又迈出坚实一步。
今年的两高报告中，均附有有关用语、有关案例说明以及

大量图表、图示，赢得了代表委员的肯定。
“两高报告文风朴实、案例详实、图文并茂，可以帮助代表

委员更直观、更准确地了解两高工作。”全国人大代表、全国人
大财经委员会副主任委员辜胜阻说，这有助于代表委员更好地
履职尽责。

把司法为民作为根本出发点和落脚点
积极服务脱贫攻坚、强化生态环境司法保护、严惩侵害妇

女儿童权益犯罪、严惩电信网络犯罪……两高报告中涉民生领
域司法工作的成果，彰显了司法为民理念。

“两高报告中的大量数据和案例，显示了司法的为民情
怀。”全国政协委员、新疆大学副校长贾殿赠说，“基层法官跋山
涉水，深入田间地头，察民情、讲法理，用真情化解矛盾，让群众
切身感受到司法的实效，这是社会主义司法的应有之义。”

全国人大代表、上海电气（集团）总公司党委书记黄迪
南说，两高报告体现了以人民为中心的司法宗旨。“对于人
民群众深恶痛绝的违法犯罪，司法机关依法严厉惩处。最
高检工作报告中提到严惩危害食品药品安全犯罪，起诉危
害食品药品安全犯罪 11958 人，挂牌督办非法经营疫苗案，
群众拍手称快。”

“民生问题事关最广大人民群众的根本利益，事关社会发
展稳定大局。”全国人大代表、河南省人民检察院检察长蔡宁
说，两高报告传递出一个清晰的信号，就是围绕人民群众对司

法工作的期盼和需求，有针对性地改进司法工作，把司法工作
成效交给人民来评判。

全国人大代表、玛纳斯亿鑫果品专业合作社理事长杨琴对
创新司法便民措施、进一步解决群众诉讼不便问题表示赞许。

“近年来，司法部门以人民为中心，针对当事人不同需求，及时
提供各类法律服务，司法工作更加贴近实际，深深扎根到人民
群众之中。”

用改革的办法破解深层次问题
基本完成法官员额制改革、深入推进检察机关提起公益诉

讼试点、积极推进以审判为中心的刑事诉讼制度改革……两高
报告中，这些成绩让代表委员印象深刻。

“最高检工作报告中谈到的刑事诉讼制度改革，我们从过
去一年的改革实践中受益匪浅。”全国人大代表、天津市人民检
察院检察长于世平说，现在检察官充分利用各种信息化方式展
示证据，在庭审现场演示自己制作的幻灯片，办案能力、综合素
质都得到了极大提升。

2017年是全面深化司法体制改革决战之年，将面临更多
“硬骨头”，而且随着改革的深入，还会产生新矛盾新问题。

全国政协委员、云南省政协副主席倪慧芳说，要加大对司
法体制改革的统筹指导。同时，要切实做好队伍稳定工作。另
外，要有效解决法官、检察官超负荷工作等问题。

全国人大代表、湖北省高级人民法院院长李静说：“目前，
各地改革试点都在推进，一方面要鼓励基层探索，另一方面要
加强顶层设计，对重大问题明确统一标准。”
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3月13日，十二届全国人大五次会议秘书处工作人员在认真工作。
记者从十二届全国人大五次会议秘书处了解到，大会期间共收到代表团、代表联名提出的议案514件。其中，立法方面的议案492件，监督

方面的议案16件，涉及有关决定事项的议案6件。
在认真讨论和提出议案的同时，代表们还针对关系改革发展稳定的重大问题和人民群众普遍关注的问题提出建议。大会期间，大会秘书处

议案组共收到代表建议8360件，目前正在逐件协调落实代表建议的承办单位和部门。
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俞正声指出，中共十八大以来，以习近
平同志为核心的中共中央团结带领全国各
族人民，统筹推进“五位一体”总体布局和
协调推进“四个全面”战略布局，深入推进
伟大事业、伟大工程、伟大斗争，朝着中华
民族伟大复兴的光辉彼岸奋勇前进。今
年，中国共产党将召开第十九次全国代表
大会，这是党和国家政治生活中的一件大
事。置身伟大时代，投身伟大事业，人民政
协各级组织和广大政协委员责任重大、使
命光荣。要提高政治站位，牢固树立政治
意识、大局意识、核心意识、看齐意识，增强
中国特色社会主义道路自信、理论自信、制
度自信、文化自信，更加自觉地坚持中国共
产党的领导，更加紧密地团结在以习近平
同志为核心的中共中央周围，更加坚定地
贯彻落实中共中央的各项决策部署。要有
效凝心聚力，切实把坚持和发展中国特色
社会主义作为巩固共同思想政治基础的主
轴，努力画大同心圆，凝聚强大向心力，汇
集更多同行者，形成广泛正能量。要勤勉
履职尽责，紧扣经济社会发展献计出力，真
诚协商、务实监督、深入议政，多建诤言，共
谋良策，推动中共中央大政方针落地见效，
促进人民福祉不断改善。要严格修身律
己，认真学习贯彻中共十八届六中全会精
神，守法遵章，拒奢尚俭，模范践行社会主
义核心价值观，始终心系国事、情牵民生、
德润人心，做一个有定力、有情怀、有担当、
有作为的政协委员。

俞正声指出，今年是十二届全国政协工
作的最后一年。一届政协委员，一生政协情
缘。我们要倍加珍惜宝贵时间，倍加珍惜委
员荣誉，锲而不舍，奋发向上，不忘初心，敬终
如始，恪尽职守，不懈怠、不松劲、不停步，在
时代发展大潮中和人民政协舞台上，定格人
生奋斗坐标，留下生动政协故事，以新的业绩
为人民政协事业增光添彩。

出席闭幕会的领导同志还有：马凯、王沪
宁、刘延东、刘奇葆、许其亮、孙春兰、孙政才、
李建国、李源潮、汪洋、张春贤、范长龙、孟建
柱、赵乐际、胡春华、栗战书、郭金龙、韩正、赵
洪祝、杨晶、王胜俊、陈昌智、严隽琪、王晨、沈
跃跃、吉炳轩、张平、向巴平措、艾力更·依明
巴海、万鄂湘、张宝文、陈竺、常万全、杨洁篪、
郭声琨、王勇、周强、曹建明等。

中共中央、全国人大、国务院有关部门负
责人列席闭幕会。各国驻华使节应邀旁听闭
幕会。

大会在雄壮的国歌声中闭幕。

更加有力捍卫公平正义
——代表委员审议讨论两高报告

全国政协十二届五次会议闭幕
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作为执法规范化建设的试点省，浙江首先在立法层面不断
完善执法标准体系，制订了《浙江省实施〈中华人民共和国道路
交通安全法〉办法》《浙江省社会消防组织管理办法》等一大批地
方性法律法规，并根据社会管理工作的新发展，及时进行修改或
废止，以突出执法问题为导向，制定800多项执法细则、执法标准
和裁量基准。

除了“软件”，“硬件”方面当然也不能缺失。“比如我们在诸
暨建成全国首家刑事诉讼涉案财物管理中心，形成了公、检、法
等跨部门涉案财物的‘换押式’管理。”徐加爱告诉记者，浙江在
全国率先推行“三位一体”执法管理机制建设，通过办案区升级
改造、建设案件管理中心、完善涉案财物管理，实现对涉案人员、
案件进程、涉案物品的集约化、标准化、流程化、精细化管理，有
效构筑执法权力运行“封闭圈”。

“要推进执法规范化建设深入开展，完备执法制度、理顺执
法关系、严密执法管理、增强执法素质缺一不可，只有这样，浙

江才能努力打造‘又好又多又快’的执法办案体系。”徐加爱如
是说。

目标三：辅警待遇好一点
“所谓的岁月静好，是有人替你负重前行。”对于老百姓来

说，人民警察正是一群“负重前行”的人。公安部最新数据显
示，2016 年全国公安机关有 362 名民警因公牺牲，几乎一天牺
牲一人。

“其实在从严治警的同时，我们也在做另一项工作，那就是
从优待警。”徐加爱说，浙江在从优待警上想了很多方法，比如各
地警方都建立民警心理健康训练服务中心、医院为民警开辟出

“绿色通道”专门负责民警救治工作等。“我们不仅要加强对民警
的防护设施，更要保证他们必要的待遇，特别是辅警的待遇。”

徐加爱特别指出，浙江的经济发展、老百姓的安居乐业，离
不开辅警的辛勤劳动和默默耕耘。以浙江义乌为例，它拥有77.6
万本地人口、136万外来人口，治安形势复杂。而义乌警力与实
有人口的比例只有万分之5.7。面对复杂的治安状况和庞大的
警情数量，义乌4000余名辅警为维护这座城市的社会稳定发挥
了重要作用。不久前，义乌推出辅警年薪制，能力出众的辅警精
英年薪高达10万元。

“辅警是警队的重要组成部分，是不可缺少的一支重要力
量。”徐加爱说，只有健全权益保障制度，让辅警工作得有尊严
感、幸福感和成就感，才能鼓舞他们勤劳付出、开拓创新。


